

Así comenzamos...

Chiappe G.

E-mail [gustavochiappe@gmail.com](mailto:gustavochiappe@gmail.com)



ARTÍCULO  
ORIGINAL

Historia

Fecha de recepción: 25/07/2012  
Fecha de aprobación: 30/07/2012

HEMATOLOGIA, Vol. 16 N° 2: 120-121  
Mayo-Agosto, 2012

## RESUMEN

Este es un resumen de los primeros pasos de la Sociedad Argentina de Hematología, desde su creación en 1945 hasta la presidencia del Dr Etcheverry en 1970.

**Palabras claves:** Historia, Creación, Sociedad Argentina de Hematología

## ABSTRACT

This is a summary of the first steps of the Argentinian Society of Hematology, from its foundation in 1945 until the presidency of Dr. Etcheverry in 1970.

**Key words:** History, Foundation, Argentinian Society of Hematology

El Dr. Arturo Musso ha realizado una minuciosa transcripción digital de los temas fundamentales asentados en las Actas de Comisión Directiva de la Sociedad Argentina de Hematología, cuya primera parte se extiende desde su creación, en 1945, hasta la finalización de la Presidencia del Dr. Miguel Ángel Etcheverry, en 1970. El texto completo de esta transcripción puede ser consultado en la página WEB de la Sociedad. De este extenso relato extraemos algunos fragmentos que testimonian los primeros pasos de la Hematología argentina.

La "Sociedad Argentina de Transfusión y Hematología" se creó el 13 de agosto de 1945, en la ciudad

de Córdoba, según consta en el Acta de Constitución (Libro de Actas SAH; 13/8/45-25/11/65). Durante el desarrollo del "Primer Curso de Hemoplasmatoterapia del País", que se realizó en el Bristol Hotel de la ciudad de Córdoba entre el 9 y el 14 de agosto de 1945, fueron elegidos para formar una Comisión Provisoria, "encargada de todo lo concerniente a su constitución definitiva", los siguientes profesionales:

Presidente:	Genaro García Oliver
Vicepresidente:	Arturo Rodolfo Pezzi
Secretario General:	Alberto Battaglia
Prosecretario:	Luis Agote Robertson
Tesorero:	Augusto Manuel Romero Álvarez
Vocales:	Miguel Ángel Etcheverry Serafín Félix Villalobos Carlos F. Gatti

Además de los mencionados, firmaron el Acta: Raúl G. Massa, Pedro J. Aguilar, Roberto Calderón, César Augusto Ara, Camilo Carretero, Eduardo Puyol, Juan Méndez, Humberto Linares Garzón, Enrique Laperie, Pablo Arata, Rodolfo Bartolomeo, Juan C. Pinto, Pedro F. Mananelli, José M. Gentile, y otros.

En la "2da Reunión de la Comisión Directiva Provisoria", que tuvo lugar el 7 de noviembre de 1945, se propuso crear la categoría de "Socio Adherente" para dar lugar a la incorporación de Bioquímicos. Además, "se faculta a la Presidencia para entrevistar al Presidente de la Asociación Médica Argentina (A.M.A.) para recabar condiciones de afiliación".

En la "4ta Reunión de la Comisión Directiva Provisoria", realizada el 8 de setiembre de 1948, se resolvió adoptar el nombre de "Sociedad Argentina de Hematología y Hemoterapia" y se aprobó el anteproyecto de Estatutos presentado por el Dr. Battaglia, "basado en estatutos de la AMA".

En el Acta de la Reunión de Comisión Directiva del 30 de setiembre de 1948 consta que, "en la Asamblea General Ordinaria del 17 de setiembre de 1948" se eligió la primera Comisión Directiva, integrada por los doctores:

Presidente:	Miguel Ángel Etcheverry
Vicepresidente:	Rodolfo Pons
Secretario General:	Alberto Battaglia
Secretario de Actas:	Serafín F. Villalobos
Tesorero:	Augusto Romero Álvarez
Protesorero:	Alfredo Pavlovsky
Vocales Titulares:	Luis Agote Robertson Juan Carlos Pinto Ángel Abadía Acuña
Vocales Suplentes:	Francisco Tagliabue Pedro A. Caffaro Emilio Lida

En dicha Reunión, "se cita para la 1a Reunión Científica Ordinaria (RCO) el miércoles 6 de octubre en aula Sala III del Hospital Rivadavia; fijándose 15 minutos para lectura de cada comunicación y 5 minutos para cada opinante; el autor contestará al final". También, "se designa al Dr. A. Pavlovsky delegado ante la Sociedad Internacional de Hematología".

Se decidió que las Reuniones de Comisión Directiva (CD), que tenían lugar en domicilios y consultorios particulares de algunos integrantes, se realizarían en el Servicio de Hemoterapia del Hospital Rivadavia de Buenos Aires.

En la Reunión de CD del 24 de enero de 1949, "se consideran posibilidades de editar una Revista de la Sociedad Argentina de Hematología y Hemoterapia".

El 22 de abril de 1949, "se lee nota de A.M.A. sobre incorporación de la Sociedad Argentina de Hematología y Hemoterapia a la misma, como Sociedad Huésped".

En la Reunión de CD del 27 de mayo de 1949 "se designa por unanimidad al doctor F. Jiménez de Asua, Director de la Revista de la Sociedad".

El 4 de agosto de 1949, el "Dr. Jiménez de Asua informa sobre confección No 1 Revista de la Sociedad y entrega un ejemplar a cada Miembro de Comisión". También se informó sobre la realización del "1er Congreso Bonaerense de Hematología y Hemoterapia a realizarse en Tandil en octubre de 1949". El Dr. Moisés Polak fue invitado a pronunciar una conferencia en la Reunión Científica Ordinaria del 25 de agosto. Las Reuniones Científicas se realizaban en el local de la AMA, Av. Santa Fe 1171, Capital Federal.

La nueva CD, para el período 1949-1950, mantuvo en sus cargos a los integrantes de la CD original salvo los Vocales. Son nombrados:

Vocales Titulares:	Juan Carlos Pinto Felipe Jiménez de Asua Manuel E. Varela
Vocales Suplentes:	Luis Podestá Carlos Reussi Benjamín D. Martínez

Entre el 2 y el 8 de octubre de 1950 tuvo lugar el "Primer Congreso Nacional de Hemoterapia y Hematología", en la ciudad de Buenos Aires. Como Representantes Municipales asistieron al mismo los doctores Emilio S. Sanmartino y Julio Jorge Lion, en el carácter de hemoterapeutas y Rodolfo G. Pons, en el de hematólogo (Intendencia Municipal. Expte. 106.368 - 1950).

En la Reunión de CD del 13 de setiembre de 1951, "se designa como Secretario de Redacción de la Revista al Dr. Jorge Alberto Peñalver".

El nivel de excelencia de la Hematología argentina en sus primeros años de vida queda resaltado por el hecho de que el 4° Congreso de la Sociedad Internacional de Hematología (fundada en 1946, un año después que la nuestra) se realizó por primera vez en la Argentina entre el 20 y el 27 de setiembre de 1952 en la ciudad de Mar del Plata, con la asistencia de numerosos profesionales nacionales y extranjeros: Jean Bernard y Paul Chevalier (Francia), William Dameshek y Sol Haberman (EEUU), Pietro De Nicola y Giovanni Di Guglielmo (Italia), Sven Moeschlin (Suiza), Paul Owren (Noruega), y otros destacados investigadores. Pero esta historia la dejamos para otro día.